

Implicaciones de una teoría económica alternativa para los países en desarrollo: “la redefinición de ventajas comparativas en un mundo globalizado”

MARÍA FERNANDA CORELLA SABORÍO

Bach. Manejo de Recursos Naturales; mfernandacorella@hotmail.com

Recibido: 13 mayo 2015

Aceptado: 28 agosto 2015

RESUMEN

Las diferencias económicas y sociales de cada país, representan en cierto modo la capacidad de generación de riqueza y avances en el modelo de globalización que adopta. Muchos son los casos de América Latina en donde las diferencias sociales y degradación ambiental, son resultados de una economía mal planteada y subvalorada en tierras extranjeras. Este ensayo tiene como fin describir los principales procesos que limitan la implementación del desarrollo sostenible y una administración adecuada de recursos naturales para los modelos de globalización nacional, recomendándose el enfoque hacia economías locales potencialmente productivas.

Palabras clave: Sistemas Agroforestales, medio ambiente, recursos naturales, bosques, ecosistemas, cultivos, producción sostenible, especies forestales.

ABSTRACT

The social and economic differences from one country to the other represent, in a way, the ability to generate wealth and the advances in the economic model adopted by each. There are several examples in Latin America where the social gap and environmental degradation are the result of a misdirected and undervalued economy. This essay describes the main processes that limit the implementation of sustainable development and the appropriate management of natural resources for the models of insertion in the globalization process. It is recommended to adapt approaches towards productive economies (local and sustainable) not only for the conservation of resources we depend on, but also to promote the local economic development.

Key words: Agro-forestry systems, agricultural sector, forest, sustainable production, biodiversity.

Actualmente la sociedad se encuentra inmersa en un flujo de actividades económicas que requieren de las mejores técnicas de mercadeo y competencia para integrarse a una economía exitosa. Aguilar, B (2002) describe *la globalización* como “la interrelación entre varias dependencias económicas crecientes en todos los países, caracterizada por el aumento del volumen de actividades productivas y flujo de bienes, servicios y capitales de diferente tipo, ayudada por los avances en la tecnología”.

Mediante el proceso de globalización, las diferentes economías locales y regionales tratan de insertarse en los mercados, los cuales les exigen cierto tipo de requerimientos los cuales deben de cumplir para alcanzar el éxito en sus labores, y la retribución económica por éstas. Ciertamente, estas actividades dependen de insumos externos a la organización para lograr cumplir con sus ciclos productivos, dependiendo de bienes y servicios que prestan los recursos naturales. Pero este flujo de recursos cada día se encuentra más presionado por el ser humano y la expansión de actividades, este debido a principalmente tres factores que influyen en forma negativa en la calidad de vida de algunos sectores de la población.

Uno de los factores que se debe señalar primero, es que los países desarrollados, tienen un ritmo de vida de alto consumismo, y un nivel de calidad de vida muy exigente, que no quieren disminuir. Éstos consumen grandes cantidades de productos manufacturados y de recursos naturales, devolviendo al ambiente una gran cantidad de entropía y una acumulación de desechos que va en aumento. Prasad, E *et al* (2003) aseguran

que la integración financiera internacional, en sus inicios (en teoría) pretendió que los países industrializados como Australia, México, Estados Unidos, Japón y el Reino Unido (entre otros) al comercializar con los países en desarrollo como Costa Rica, Haití, India, Ecuador, Kenya (etc.) se redujera el desequilibrio económico y sobre todo la volatilidad de sus economías en tiempos de crisis, actualmente, pasa lo contrario: la vulnerabilidad de las economías subdesarrolladas ha aumentado y se ve fuertemente impactados sus flujos económicos debido a caídas en los mercados extranjeros o caso contrario, a la alta demanda de productos y servicios que requieren de estos países en desarrollo, y afectando los sectores sociales, económicos y ambientales.

Como segundo factor, se puede citar el crecimiento excesivo y acelerado de la población humana. Esto se da en mayor cantidad en países pobres. La satisfacción de las necesidades del ser humano depende de muchos factores, pero el eje central de su estabilidad se concentra en la calidad, disponibilidad y cantidad de recursos naturales, situación que se agrava con la alta densidad poblacional que requiere cada vez más bienes y servicios, que impide el desarrollo sostenible a través de una demografía alta, degradación del ambiente, producción y consumo incontrolado (Rodríguez, R. 2012).

Como tercer factor, el crecimiento acelerado de la población genera grandes disparidades en la calidad de vida de unos y otros, afectando la falta de recursos entre algunos sectores de la población, principalmente cuando la demanda de recursos es muy alta y su disponibilidad es limitada. Chávez, W (2008) comenta que América es el continente con mayores índices de desigualdad, lo que causa desequilibrios sociales, ambientales y económicos, así como de género y etnia. Y el problema central de los países en desarrollo es la pobreza y con ello, los usos inadecuados de recursos naturales (principios de causación acumulativa es aplicable en estos casos, en otras palabras, es un proceso desequilibrado). Esta autora recomienda enfocarse en estrategias locales y replanteamiento de nuevos modelos de desarrollo según las necesidades de cada área y sobre todo según sus potenciales.

Según Aguilar, B. (2002) estos tres criterios no permiten alcanzar un grado de bienestar en igualdad de condiciones en la población mundial, los principios para alcanzar la sostenibilidad son violados y pasados por alto, esto provoca que la explotación de los recursos sea por encima de sus límites; mientras no existe una justa distribución de recursos entre generaciones y la apertura de mercados según las capacidades de cada país esta limitada por la explotación que realiza el extranjero en sus tierras y sobre todo, se altera potencialmente el equilibrio de capacidad de carga de los ecosistemas, todo esto a causa del ritmo de la globalización y competencias por mercados. Los países en desarrollo son capaces de importar bienes y servicios (desde los no desarrollados o en proceso) sin importar el precio o condiciones, causando muchas veces impactos locales serios al ambiente y a la sociedad.

Aguilar, B (2002) considera que para solventar estos problemas, los procesos de desarrollo deben basarse en economías que tomen en cuenta los límites del capital y el carácter entrópico de la economía. Esto implica realizar investigaciones más a fondo sobre el potencial productivo de cada país según sus atributos naturales y capacidad de carga del ecosistema, donde se logre equilibrar el desarrollo de inclusión a mercados (globalización) y la protección y uso eficiente de recursos naturales. Recomiendo personalmente, considerar los potenciales productos mediante acciones de ayuda social por parte de los gobiernos locales (municipalidades) para incentivar e informar a la población sobre los beneficios de un adecuado sistema de gestión de productos y el impacto que se tendrá no solo en el ambiente, sino en como afectara a su actividad la inclusión o no de nuevas metodologías que provean de tecnologías apropiadas y sobre todo un uso eficiente de recursos y de una proyección a futuro que brinde al agricultor, empresario, ama de casa, empleado, etc. una visión integral de una aplicación adecuada de las ventajas que posee cada región, así como su posibilidad de explotarlo, esto con el fin de que se de una verdadera misión de utilizar estos recursos según el potencial de estos en cada área y no un sobreuso

que afecta a todos los sectores de la población. Si se implementan nuevos modelos de desarrollo locales, que permita potencializar las cualidades productivas de cada área y un uso eficiente de recursos, se tendría finalmente un modelo de desarrollo sostenible.

Referencias bibliograficas

Aguilar,B.2002. Paradigmas económicos y de desarrollo sostenible: la economía al servicio de la conservación. EUNED. San José, Costa Rica. 260 p

Prasad,E; Rogoff, K; Wei, S y Kose, A. 2003. Efectos de la globalización financiera en los países en desarrollo:Datos empíricos. Consultado el 12 de Mayo de 2012. Disponible en http://www.nber.org/~wei/data/prwk2003/prwk2003_spanish.pdf

Rodríguez, L. 2012. Género, población y medio ambiente. Tomado de:La Dimensión de Género en las Políticas y Acciones Ambientales Ecuatorianas, Silvia Vega Ugalde, 1995. Consultado el 12 de Mayo de 2012. Disponible en <http://www.bvsde.paho.org/eswww/fulltext/pciudada/genero/genero.html>

